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ADo/MP/ Philippeville, le 03 décembre 2010

Opération de Développement Rural à Couvin

Compte rendu de la réunion d’Information et de Consultation 
Gîte CBTJ, le 2 décembre 2010

Village de Brûly-de-Pesche

Présents : 

Commune de Couvin : 
M. Francis Saulmont, Echevin
M. Benjamin Calice, Conseiller Communal
M. Jean Henrard, Employé Communal

Mesdames, Messieurs :

Marie-Ange Dessaintes Marie-Claire Prévot
Gilberte Dechief Josée Nicolas
Marie-Rose Huart Lucienne Garitte
Monique Metens Nadine Orban

Edgard Demaret Jean-Pierre Robert
Daniel Cuvelier Jean-Claude Masson
Maurice Heuderdael Jean Nicolas
Roger Verniers Miguel Leroy
Pierre Dubois Karl Garitte
Thomas Constant Marcel Baudet
Stéphane Cordier Joël Depaepe

FRW :
M. Alain Domer, Responsable ESEM
Mme Murielle Pestiaux, Assistante Administrative

Excusé :
M. Régis Marée, Administration Communale
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0. Accueil 

Accueil par Monsieur Benjamin Calice, Conseiller Communal.  

1. 1ère partie : INFORMATION

1.1. Présentation et explication de l’Opération de Développement Rural (ODR) par Alain 
Domer, Responsable ESEM à la FRW.

Voir Power Point présenté en séance annexé au PV.

1.2.1 Questions/Réponses

Rappel des étapes par A. Domer

 Les réunions d’information/consultation..
Elles ont lieu dans chacun des villages.

 Les Groupes de travail
Ils se pencheront sur des thèmes plus particuliers : tourisme, cadre de vie, 
environnement, mobilité, …

 La Commission Locale de DR.
Elle constituera un relais entre la population et les élus locaux..
Elle sera permanente et composée de 20 à 60 membres dont ¼ maximum d’élus 
locaux. 
Constituée de manière à représenter les différents villages, les différentes classes 
d’âge et les différents milieux socio-économiques de l’entité.

2. 2ème partie : CONSULTATION

La consultation s’est déroulée en 6 temps distincts : 

Le 1er temps était consacré à la question : « Quand on vous dit vie communale, à quoi 
pensez-vous ? »
La question vise les habitants et est destinée à lancer le débat mais également à définir leur 
perception des thèmes importants de la vie communale. Un brainstorming, en direct sur PC et 
sur écran (pour lecture en séance par les participants), autour des thématiques communales, est 
effectué avec les participants. 

Le 2ème  temps était consacré à la question : « Vivre à Brûly-de-Pesche hier ? »
La question est principalement destinée à lancer le débat et à tenter de saisir comment les 
participants perçoivent l’évolution de leur village. La question tente de placer le débat dans un 
sens évolutif. 
Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les idées maîtresses ainsi que les 
points positifs et négatifs (Atouts/Faiblesses), est ensuite réalisé.
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Le 3ème  temps était consacré à la question « Vivre à Brûly-de-Pesche aujourd’hui ? »
La question vise les habitants du village et est destinée à les faire parler de leur village et 
de leur entité. Chaque question alimentant le débat essaye d’aborder un thème particulier 
(référence au brainstorming), sans que celui-ci soit explicitement cité, ceci dans le but de 
ne pas orienter le débat.
Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les idées maîtresses ainsi que les 
points positifs et négatifs (Atouts/Faiblesses), est ensuite réalisé.

Le 4ème temps était consacré à la question « Vivre à Brûly-de-Pesche demain ? »
La question vise à faire parler les habitants de l’avenir de leur village et de leur entité, de leurs 
craintes, de leurs désirs, de leurs espoirs, (référence au brainstorming),…
Un résumé collégial en direct sur PC et sur écran, reprenant les évolutions craintes et souhaitées 
(Opportunités et Menaces), est ensuite réalisé.

Le 5ème temps était consacré à la question : « A quoi ressemblerait votre village idéal ? »
Les participants répondent librement et par écrit sur une feuille prévue à cet effet. 
Il leur est également demandé de reprendre, sur cette feuille, les 5 « thèmes communaux » qui 
sont les plus importants à leurs yeux.   

Le 6ème temps était consacré à des réflexions ou des idées à proposer et à faire partager.
Ce temps plus informel permet à ceux qui le désirent de faire part de leurs remarques ou de 
leurs réflexions, que ce soit sur l’ODR ou sur la réunion en tant que telle. 

2.1. « Quand on vous dit vie communale, à quoi pensez-vous ? »

Suite au brainstorming, les thèmes soulevés par les participants sont :

 Vivre en communauté
 Sociabilité 
 Propreté
 Respect des autres – civisme 
 Gestion des finances 
 Rencontres – partage - fêtes
 Gestion du patrimoine 
 Nature

2.2. « Vivre à Brûly-de-Pesche …. Hier ? »

Hier à Brûly-de-Pesche,

Il y avait une école à Brûly.
Avant-hier, il y avait Hitler.
Il y avait moins de voitures, donc de circulation.
Il y avait des petites routes en mauvais état.
On roulait moins vite.
C’était plus calme.



FRW / ODR / Couvin – Info/Consultation –Brûly-de-Pesche –02/12/2010 4

On se connaissait.
Il y avait un Cantonnier par village.
Il y avait moins de maisons.
Il y avait plus de braconniers - moins de sangliers.
Il y avait un téléphone public.
Il y avait plus d’abeilles.
Il y avait un Facteur à vélo.
Le Prêtre habitait le presbytère.
Il y avait un Bourgmestre pour notre village (avant fusion).
Il y avait un Champêtre.
Il y avait plus de fermes.
Il y avait des Artisans.

2.3. « Vivre à Brûly-de-Pesche…. Aujourd’hui ? »

Vivre dans ma commune
Aujourd’hui ?

+ Atouts − Faiblesses
Etat des routes
Peu de réseau (téléphonie)
Plus d’habitants
Plus d’éclairage
Réseau électrique meilleur
Existence du Proxibus
Présence de touristes
Ouverture du restaurant
Domaine « La Forestière » (population 
doublée)

On roule plus vite
Manque de réseau GSM
Pas assez de TEC
Touristes non respectueux
Manque de propreté dans le village (sacs 
poubelle, canettes…)
Manque de civisme
Problématique des réglementations 
urbanistiques (peu harmonieux : nouvelles 
constructions mal intégrées)
Manque d’entretien du patrimoine
Utilisation de la région comme camp 
d’entraînement par des groupes extrémistes

2.4. « Vivre à Brûly-de-Pesche…. Demain ? »

Les participants émettent des souhaits et évoquent quelques craintes :

Vivre dans ma commune
Demain ?

+ Opportunités (souhaits) − Menaces (craintes)
Panneau d’interdiction de doubler au niveau de 
la ligne droite qui longe le domaine de La 
Forestière
Respect des limitations de vitesse à l’intérieur 
du village (centre, chapelle du Maquis)
Amélioration de la signalisation dans le village
Ralentisseurs !! (sécurité des enfants)
Meilleure information à destination des 

Poubelles à puce
Trop de bruit (à proximité du gîte)
Présence de groupes d’extrême droite (gîte)
Nouvelles constructions au détriment de la 
nature, paysage
Trop de déboisement 
Pollution des ruisseaux (déjections bétail)
Présence de ralentisseurs = bruit
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touristes, sensibilisation au respect (bruit)
Contournement
Plus de présence policière
Amélioration et entretien du site de l’abri 
d’Hitler
Valorisation de la mémoire
Sentiers balisés, restaurer les sentiers existants 
et abandonnés
Installation de panneaux pour la mise en valeur 
du PPP
Fleurissement du village (habitants et 
commune)
Encadrement et animation pour les jeunes du 
village 
Une fête de village
Création d’associations (=> rencontres, 
échanges, partage d’idées, …)

Trop de sangliers
Pollution pesticides agricoles
Mise en valeur inadéquate du site de l’abri 
d’Hitler

2.5. « A quoi ressemblerait votre village idéal ? »

Suite aux réponses des participants sur une feuille prévue à cet effet, nous reprenons ici de 
manière partielle et anonyme certaines de leurs expressions :

« Dans mon village idéal »,

Il y aurait des locaux pour la Jeunesse, les associations.
Il y aurait un point d’information touristique.
Il y aurait une petite plaine de jeux pour les enfants.
Il y aurait des bus réguliers.
Tous les habitants se connaîtraient et pourraient compter les uns sur les autres, se rencontreraient 
et participeraient aux fêtes communales.
Il ya aurait un endroit de rencontre et des activités qui permettraient de se connaître et de 
s’entraider.
On y vivrait en sécurité (enfants et adultes).
La nature serait respectée et il ferait propre et gai.
Il y aurait plus de festivités locales.
On respecterait l’environnement et les personnes qui vivent au village.
On stopperait la déforestation abusive et on replanterait des essences de bois diverses.
On fleurirait davantage le village et on ne construirait pas n’importe quoi, on respecterait les 
règles urbanistiques régionales.
Il y aurait moins de passage de gros camions.
Le village serait fleuri, propre, avec des bancs, un barbecue collectif pour les touristes.
Il y aurait des restaurants.
Le village et ses abords seraient propres (vides de toute ferraille, vieille voiture, …).
La vitesse dans le village serait respectée afin d’assurer la sécurité des enfants.
Le domaine « Les Ecureuils » serait reconnu d’un point de vue urbanistique.
Le village bénéficierait d’un réseau GSM.
Les panneaux de signalisation seraient re placés.
Les ruisseaux seraient préservés de toute déjection du bétail.
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Il y aurait une kermesse au village.
La priorité serait un développement urbanistique qui s’intègre au mieux dans l’environnement 
rural.
Chacun des habitants respecterait son propre environnement et l’Autorité Communale serait 
attentive à ce respect.
La Police serait beaucoup plus présente pour assurer la sécurité des habitants du village, le code 
de la route serait respecté.
Il y aurait des infrastructures pour les enfants, la jeunesse, les parents et les retraités.
On pourrait se promener seul ou en groupe sur des sentiers balisés et bien entretenus.
Le patrimoine historique, naturel serait préservé.
Les villageois pourraient participer à des jeux de cartes, jeux de société divers, et pourraient donc 
se rencontrer souvent.
Brûly-de-Pesche serait un village tranquille mais avec une vie sociale et un esprit d’entraide bien 
présents.

Suite au top 5 effectué individuellement par les participants, les thèmes, idées et 
commentaires qui reviennent le plus fréquemment sont : 

 Vie rurale – calme
 Accueil
 Mobilité
 Environnement
 Présence sociale à l’école
 Respect de l’urbanisme, de la nature, d’autrui, du village
 Nature
 Sécurité
 Entraide – vie en communauté
 Tolérance
 Convivialité – solidarité
 Acceptation des nouveaux habitants
 Rencontres
 Civisme, civilité
 Propreté
 Embellissement du patrimoine naturel et environnemental
 Tourisme (avec des sites de la mémoire)
 Contact
 Pollution
 Fête au village une fois par an (il n’y en a plus)
 Politique non agressive

2.6. « Des idées à faire partager ? »

Le souci majeur à Brûly-de-Pesche semble être la vitesse excessive dans le village, à améliorer, 
notamment par :
- Le placement d’un miroir rétro à l’angle des rues Brûly – Presgaux.
- Un ralentissement de la vitesse à l’approche du Centre, Chapelle du Maquis.
- Mise en place d’un panneau d’interdiction de tourner à droite - Chapelle du Maquis.
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- Mise en place de panneaux « limitation de vitesse » à l’intérieur du village (celui existant « 50 
km » a disparu).
Souhait que le chemin (sentier) des Fonds Moreau soit praticable le long des étangs de M. 
Chabot. Sur un peu moins de 10 mètres, celui-ci est marécageux et gêne donc les touristes qui 
apprécient la région.

Un habitant souhaite que le filet d’eau, devant le n° 12 (rue non précisée), soit complété par un 
avaloir. (Ceci avait été promis il y a quelques années).

2 habitants du Domaine « Les Ecureuils » souhaitent être débarrassés des 2 ferrailleurs du village 
qui polluent le site.
Récolter les eaux usées des chemins du Domaine de l’Ecureuil vers la rue du Haut Brûly (afin 
d’éviter les inondations).

2 remarques mentionnées par un villageois :
On déplore le manque de jeunes à la réunion d’aujourd’hui.
Que pensent les natifs de Brûly-de-Pesche de l’extension du Domaine « La Forestière ».

3. Explications sur les suites de l’ODR

Distribution et réception des fiches de candidature à la CLDR et des feuilles d’évaluation de la 
réunion.

4. Clôture de la soirée par Monsieur Benjamin Calice, Conseiller Communal

M. Benjamin Calice remercie les participants et la Fondation Rurale de Wallonie.

M. Benjamin Calice invite les participants à partager le verre de l’amitié gracieusement 
offert par la Commune et à parler autour d’eux, des réunions d’information/consultation 
qui vont suivre. 

La 6ème réunion d’information/consultation se déroulera le jeudi 09 décembre 2010 à 
Aublain.

Pour le Bureau Régional,

Alain Domer,
Responsable ESEM


